

3 2018

俳句雑誌[おき]



川 雪 能村

研三

く べ て 刻 遡 る 炉 酒 か な

榾

1 ラ ッ ク に 楽 器 が 積 ま れ ク IJ ス マ ス

大年の気息に敵ふ歩幅かな

セーターを纏ひ静電気に覚めぬ

字の一字が滲む試筆かな

勢

 \mathcal{O}

七福神終ひ詣は川に出て

割ることに拘りてをり鏡餅

寒の水野性いささか取り戻す

成木責眉雪の口伝聞き入りぬ

骨正月品格緩き書肆にをり

この冬、所用で関西に二度ほど行くことがあった。東海道新幹線で旅る。ここは戦国時代天下分け目の戦る。ここは戦国時代天下分け目の戦る。ここは戦国時代天下分け目の戦力が変か要所でもある。日本海側の寒地勢的要所でもある。日本海側の寒地勢の要所でもある。日本海側の寒の通り道であるため、大雪が降りの三度の旅では列車の運行には支障の二度の旅では列車の運行には支障がなかった。

昨年の勉強会で岐阜に行った帰りに有志で関ケ原を訪ねたので、車窓からの景色も親しみがあり、この地の戦いの勝敗によって今の首都としての東京と第二の都市としての大阪の位置関係を改めて認識させられの位置関係を改めて認識させられ

薄味、関東では濃い味、駅のエスカ東の「角餅」の違い、味も関西では東の「角餅」の違い、味も関西では東西の文化や習慣も違いがあり、

行である。 行である。 行である。

ひとつであったかも知れない。
阪にあって東京は単なる地方都市の
阪にあって東京は単なる地方都市の

俳人の気質も関東と関西では若干 西地区の「新年の集い」に参加させ ていただいたが、二五○名近くの人 が来られ、熱気溢れる会となり新年 が来られ、熱気溢れる会となり新年

関西では、俳句の三つの協会が連携して行う行事が多くあり、こんなところにも、関西の人たちの乗りのところにも、関西の人たちの乗りのところにも、関西の人たちの乗りのとことが出来る。

近年「沖」では関西での大会が行われることが無くなったが、今年はわれることが無くなったが、今年はわれることが無くなったが、今年はからが行いる。

能村 研三

天邪鬼

森岡 正作

新 玉 の 月 に 研 が る る 志

母いつも蜜柑を花のやうに剥き

賑 は ひ の 外 に あ り け り 寝 正 月

鷹の目となり鷹匠の放ちけり

穾

つ

穾

1)

7

海

鼠

に

ŧ

あ

る

核

融

合

如

何

し

た

と

鯉

0)

浮

き

<

る

落

葉

焚

着ぶくれの身に飼ひ慣らす天邪鬼

前でありながら今詠まれたようにも 音』の一番最初に載っている句であ 起きて今日は寒いなと思いつつ、台 思っていた。しかしそのうち、周囲 体力が落ちたのだろうと心もとなく のである。名句を口遊むのは楽しい。 言葉の輝きが少しも失われていない 感じられる。俳句の命ともいうべき る。昭和二十三年の作で、七十年も であろうか。先生の第一句集『咀嚼 に、「寒いね」とでも声をかけたの 所に居てお弁当を作っている奥様 四郎先生の句が口を衝いて出た。 を出て朝寒のこゑとなる〉という登 うのを聞き、少し安堵したのである。 の人達が口々に今年の冬の寒さを言 くて、どうしてこの一年でこんなに さには強いつもりでいたが、毎日寒 そうしたなかで、ふとへくちびる 今年の冬は寒い。雪国生まれで寒 朝

森岡 正作

蒼茫集

り 花 梅村すみ

を

返

水 車 Z 下 ŧ 凍 手 が 0) に 0) な 5 浮く 0) 触 字 L る 色 に 7 0) れ 夕 ぶ 人 ふ 笛 ば 柄 つ ベ 微 づ か 見 は 塵とな き け ゆ り 淡 さあ 上 る 冬 手 L 0) あ り り 返 唄 た つ ぬ に り 上 た ベ 手 汁 花 り

 令
 日
 安
 居
 正
 浩

雪 ŧ 妻 管 初 つた 星 0) 虫 女 背 人さ 0) 見 さ に なや酢 え 名 ほ h び ぬ 0) 経 見 牡蠣が喉を l か 由 Ž な 冬 で き な 茶 届 い 後 < 日 ほ す 歳 介護さ 姿 ど ベ 暮 が り 古 か 良 ゆ れ な な <



糊と
千田

百

里

箸 北 日 船 待 女 照 斎 上 使 雨ともはた 会 に 0) V 0) 0) 波 諭 糊 濤 さ ŧ 生 と 年 に れ 7 堂 L 乗 ぐ 越 大 り れ す 波 \exists とも 緯 小 度 奥嵯 根 波 は を か 越 峨 汁 は な め す

林 大 畑 善 昭

江 大 産 元 V 鶏 寒 戸 声 旦 つ \exists ŧ Ш は 0) 0) 青空へ発つエレ 男 は 空 る 青 0) 障 林 猫 春の 子 り に に と 思 な 御 日 JII 慶 0) ひ 冬 あ を 口 た 冬 る ベ り 木 h を ぽ タ に な か ぽ 日 り

田

江

冬 雲 垂 朝 い まで 直 くよ らら賢 つ 0) 凍 余 り < る 白 者 寒 を 0) 7 夕 < 手拭 う 石 天 づ 0) のやうに さ 朝 裂 め 0) け 羽 膝 布 日 古 亀 寸 む

煤 言 はでものこと 逃げのさらりと持論 に浮かぶ き 足 B の どこか 0) 柚子に小 形に 時空を忘じ を 口を出で石 乾 き 枯 さき爪の つ 手 蕗 蓮 0) 田 跡 す 花

うすうすと 柴崎英

子

遺さ 喪 蓮 にこもる日のうすうすと白 根とろ て 生 い て 飲 てふつと一人や冬 幽か h < り と 時 で 弱 る 月 に 0) 日 気 0) の蒲団 ゆ の る さ び 珊 封 干 か 障 け 子 瑚 す な

悪 亡 ぶ 宮内とし子

北 臭 戦 榾 さ 0) だ こ と 出 るとも突く 場のありしあたり け り 0) 残る糶あ 波 よ り 話 来 るし も二話 とも鯨 あ と冬 あ れ は 反 せ Þ は り 悪 か 雑煮 Щ 身見 宝 亡 ŧ に ぶ め 雪 せ

手 紙 大川ゆかり

5

物

検

查

子

白 冬あたたか駅舎に馴染む木 校 ク レヨンで書かれし手紙クリスマス 鐘の 障子ほつそり止まる猫 さ さざ波のごと去年 に校長先 う な 雨 の 0) 花 ベン 0) 影 チ

達磨ストーブむかし持ち物 狐 寒 思 さ 火 づ V ら れ や気がつけば らせてもら 出は濾過され冬 丹完璧といふ孤高か し席は素直に ひて鷹の バス乗 の薔薇真 検査あ り 羽 すご め 電 な 紅 車 り L

芒細川洋子

光

S 大 し南 か ろたへの千 年 Ш ひ か \sim に 賢 万 枚漬をひとひらづ に帰る心 丰 くなりし の 芷 筋 口 とふ 0) 降 り 止 地 干布 星 せ ま プ つず 寸 り ラ L

の冬芽のちから空支ふ二陣来て 林昭太郎

ド $\vec{-}$ 大 蒲 陣 寸 万 ノブに指の吸ひつく寒さか 来 らら象舎 干す青 0) 0) て 卵 ぐ 白 5 鳥 き に り の湖うごきだ 5 地 と 0) 球 か 茹 降 の 5 であ り ゐ 空 た る に す な り



地 0) 息

菊 地 光 子

能

図

大

沢

美

智

子

、 ・伊能図の山河顕ちたる淑気かな 探鳥の筆談ノート冬あたたか 探鳥の筆談ノート冬あたたか

雪玉なか祭

待 豆 身 ク地 待春やすり寄るやうに鯉の口豆腐屋の喇叭は二音風邪心地身綺麗に生きてゆきたし冬薔薇クリスマスサザエさん家は平家建地の息のひかりとなりぬ福寿草

明きのかた 富 Ш 明

子

女耳狐青 火を語り古老と言は鷹翔くる全天明き 立ちの子あり連凧きらきら 正月ちひさな嘘も持ちより 遠 く 翔くる全天明きの ふるさと遠く れ の け か 懐 7 手 りた

> 一の筋力 森 江

風

土

天 若 起き抜け 鍋やぐ 動説まさしく信ず初日の り塩の誘ふ白さや日脚伸ぶ つりぐつりと宵膨る の土の筋力霜 柱 出星

諸

和

子

ス初枯牧 スコップの肩の突つ張り寒波来る初心へと帰る道あり龍の玉枯木山統ぶ鉄塔の仁王立ち牧小春レースの仔豚逆走す

葉づりて赤より緋し満天

池 美 佐 子

千 遠 山風紅 万の雄叫び抱いて山眠吠えや雪なほ残る吹き溜 花す列島に時差生まれけ 肌を襷の 地下電車 ごとく雪 0) 星 道りは るり

船

宝

兵

待 宝 霜 言 春の屋根に大きな音一つ船尻ポケットに差してあり 葉みな白息にして告げらるる ケットを叩 一足ごとの いて探る革手 咀嚼 音 套

カリヨン 文 子

守太荒触冬 れ合はばカリヨンの音冬の星 衛室の紅一点やシクラメ 平洋の波音足下冬菜星を宝石箱に加へん 北斗山湖の水 を掬ふか か

佐々木よし子

初 波 初富士を遠見に喜寿のこころざし 日浴ぶ地上に出でし地下 菜吊る富士の風音水 音にまさる風音水仙 のふんばつてゐる大枯 0) 電 車花 音

Щ 花

鷹ひとつ

長良川小春どこか似てゐる鵜と鵜匠茶の花の白き矜恃を吾も欲し余呉荒るる日の大空や鷹ひとつ ワイン蔵の丸窓明りクリスマス老練の鵜へ降るほどの冬の星 呉荒るる日の大空や鷹ひとつ

つ 7

元日の日の出前に見られるほのかな光、その光はだんだんと空を朝の色にしていく。初日の出は、太陽が顔を出したときにクライマックスとなる。初明りは、その前のほのかな明かりでまだ、蒼暗い闇の中に沈んでいる、元且の空。やがて、東の空に明るさが動くようになるといよいよ新年の夜明けが始まる。 た師登四郎は七四歳のときへ初あかりそのまま命あかりかな〉と詠んだが、現在「沖」の投句者で一番若い三十歳の鈴木光影さんが詠むとこんな句になる。光影さんにとって東京は仕事やさんが詠むとこんな句になる。光影さんにとって東京は代事やといる。

きを期待したい。 に早くも脈を打ち始めた。東京という大舞台での大きなはばた

あまさず生きよと波郷冬木佇つ 和子

患者たちがこしらえた七夕飾りのなかに、その文字をみつけた。なし〉胸を患った石田波郷はある年の七夕を療養所で迎えた。石田波郷の忌日は十一月二十一日。〈七夕竹借命の文字隠れ

となった。葉を全て落した冬木が冬の風にさらされながらすっ波郷の言葉を作者は咀嚼して「命あまさず生きよ」という絶唱借命という言葉は波郷の造語と思われるが、命を惜しむという くと佇っていた。

泥濘に踵 げ 根 木 つ

きて細かい描写の句となった。の棒が根木で、これをやわらかい土に打ち込み、次の者が自分の棒が根木で、これをやわらかい土に打ち込み、次の者が自分の棒が根木で、これをやわらかい土に打ち込み、次の者が自分をが は木打ちとは子どもたちの遊びの一つで、先をとがらせた木根木打ちとは子どもたちの遊びの一つで、先をとがらせた木

番線ホ ムの先の か な 稗田

作られたホームで、そこから先が枯野に繋がっていると思うと作られたホームで、そこから先が枯野に繋がっていると問めであるそうだ。いずれにせよ乗降客の多い都会の駅には0番線でもあるのは千葉県内には四街道駅、佐原駅、成東駅に0番線 昔千葉駅に0番線ホームがあったように記憶しているが、今 旅情を掻き立てられる。

年惜しむあれそれこれと忙しきも 棚橋

であれば「あれ」「それ」「これ」の指示代名詞を多用することであれば「あれ」「それ」「これ」の指示代名詞を多用することは主語が一向に理解できない。まして、普通でも忙しい年の瀬相手も知っていると思って話しかけてくるのだが、本人以外にを頻繁に使う人がいる。自分の中でストーリーが出来ていて、 が多くなるようだ。 年齢を重ねると「あれ」「それ」「これ」と、主語が無い会話



元 飼 去年今年少しづつ減る靴の底初明り東京は脈打つてゐる終はりあることの嬉しき十二月 朝や鳥人獣おとを消し猫に三日の欠伸見られたる

> 東 京

鈴木

0番線ホー

ムの先の枯野

Ŧ 葉

田

闇をトンボで均す息白

地下鉄の零時車掌の年賀かな稿を待つ二畳一間の寒さかな猫這入り今年の火燵ととのひぬ 売られゆく牛を梳きやる夜寒かな 命あまさず生きよと波郷冬木佇つ 潮は海の街道鯨来 る

もう何も求めぬ母に日脚伸ぶ 泥濘に踵跳ね上げ根木打つ 利休とふ名をもて冬芽ひかり帯ぶ 小切子のしやらんしやらしやら涅槃雪

冬木道どちらともなく手をつなぐ

おしくらまんぢゆう押されて泣くな葉牡丹よ 霜のこゑ三半規管こたへけり

市川市

散紅葉ちり尽き渓の黙ふかむ 奥飛騨の山苞かこむ薬喰 金堂跡歩数ではかる初時雨

罶 年惜しむあれそれこれと忙しきも 的干して弓道場の小春かな 堂を懐にして はらふ月光清し除夜詣 山 眠 る

愛

大久保志遼

省略の限りを吹かれ蓮の 一些事につまづき暮れて柚子は黄に 織る 毛 B

岡本